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I. 經濟局局長就行政長官經濟局局長就行政長官經濟局局長就行政長官經濟局局長就行政長官 1999年施政報告作出簡報年施政報告作出簡報年施政報告作出簡報年施政報告作出簡報

經濟局局長就以下 4個範疇向委員簡介經濟局的施
政方針：

(a) 海空交通基建、郵政及氣象資訊服務；

(b) 旅遊重點；

(c) 能源；及

(d) 副食品供應。

2. 經濟局局長亦表示，經濟局在過去一年致力實施

1998年及以前所承諾的 96項措施及 108項目標。在此 108
項目標中，56項已經實現，39項如期進行，8項正進行檢
討，只有 5項的進度較預期慢。

(會後補註：經濟局局長的講稿已於 1999年 10月 11日
隨立法會CB(1)86/99-00號文件送交委員參閱。 )

刺激經濟增長

3. 經濟局局長回應許長青議員時表示，在亞洲金融風

暴後，政府當局已採取連串措施刺激經濟增長。經濟局

會在其政策範圍內採取進一步措施。在航空交通方面，

經濟局會積極推行開放的航空貨運服務政策，將香港進

一步發展為國際及區域航空貨運樞紐。在航海交通方

面，經濟局會繼續促進香港作為國際航運中心及全球主

要港口的地位。在旅遊業方面，透過政府、香港旅遊協

會 (下稱 “旅協 ”)及業界同心協力，預期旅遊業的基礎建
設、設施及產品會得以進一步發展及改善，以吸引更多

旅客來港。

航空交通

4. 副主席問及開放航空貨運服務的政策。經濟局局長

回應時表示，政府當局已準備更靈活處理為航空貨運服

務批出第五航權的事宜，以吸引更多航空貨運交通往來

香港及過境。他亦指出，香港已向約 70%的民航伙伴批出
該航權。

5. 在航空安全方面，楊孝華議員關注到，無 電頻率

干擾可以影響飛機導航系統的正常運作。他詢問當局會

否立法禁止飛機乘客使用流動電話。經濟局局長表示，

政府當局一直非常關注此事，並一直與內地當局緊密合
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作，務求減少無 電頻率干擾，因為香港受到的大部分

干擾，均由廣東省傳呼台發出的無 電波所致。雖然此

方面的工作在過去兩年已取得重大進展，但政府當局會

再接再厲，力求消除此問題。民航處處長補充，在飛機

起飛前，機長會要求乘客關掉流動電話、個人電腦等。

根據《 1995年飛航 (香港 )令》，乘客如不遵從機長的合法
命令，便屬違法。

航海交通

6. 劉健儀議員欣悉，經濟局來年的一項目標是加強香

港貨櫃港的競爭力，並提高香港作為國際航運中心的地

位。她指出，經濟局局長及香港港口及航運局的成員曾

為此目的，於 1999年 9月訪問紐約、倫敦及鹿特丹。訪問
團察悉，鹿特丹的政府已制訂策略性計劃，發展當地的

港口，以及撥出資源進行此方面的研究及發展。劉議員

詢問，就本港而言，政府當局將會採取甚麼具體措施，

以及會否撥出資源進行此方面的研究及發展。

7. 經濟局局長回應時表示，政府當局已推行連串海外

推廣活動，並透過簡化程序及減低註冊費用，加強香港

船舶註冊處的吸引力，以及增加在該註冊處註冊的船舶

噸位。此外，當局已將前港口發展局重組為新的香港港

口及航運局，專責制訂及推行措施，以促進香港作為國

際航運中心的地位。經濟局局長亦向委員保證，經濟局

會嘗試爭取資源進行研究，以促進航運業的發展。

旅遊業

8. 陳鑑林議員要求當局提供進一步資料，說明行政長

官在施政報告提述有關在香港增設旅遊景點的各項計

劃。陳議員特別關注政府當局與華特迪士尼公司 (下稱
“迪士尼公司 ”)就在北大嶼山竹篙灣發展國際主題公園的
計劃進行的談判有何進展。關於迪士尼公司的主題公

園，旅遊事務專員表示，政府當局及迪士尼公司曾進行

詳細討論，涉及範圍非常廣泛，並期望在 1999年 10月底
前作出決定。至於其他新的計劃，旅遊事務專員表示，

政府當局正研究多項長遠計劃，例如在東涌裝設纜車及

興建漁人碼頭的計劃。當局會在適當時候邀請私人機構

參與此等計劃。此外，政府當局正與旅協合作進行一些

短期計劃，以增加香港的吸引力。

9. 旅協總幹事回應呂明華議員時表示，自 1957年成立
以來，旅協已設立 18個海外辦事處。旅協曾採用多項指
標評估海外辦事處的表現，包括抵港旅客人數及按人口

平均計算的旅遊業收益等。呂議員亦問及政府每年在促
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進旅遊業方面的開支。旅遊事務專員回應時表示，政務

司司長及財政司司長已指示他檢討此事。現時，每年在

促進旅遊業方面的開支，大部分為政府資助旅協的費

用，有關款額約為 5億港元。當局曾就此方面與其他國家
作比較。初步結果顯示，就支出的金額及吸引來港的旅

客人數而言，香港政府在這方面的開支已取得成效。旅

遊事務專員表示，他會深入研究此事，以期在 1999年年
底前完成該項檢討。

能源

10. 副主席察悉，政府當局已承諾在 1999年年底前達到
兩項目標，即決定是否批准香港電燈有限公司 (下稱 “港
燈 ”)在南丫島發電廠安裝新的發電機組，以及完成就中
華電力有限公司 (下稱 “中電 ”)延遲在龍鼓灘發電廠裝設
第 7及 8台發電機組的計劃進行的檢討。他關注當局能否
在兩個月內達到該兩項目標。鑒於當局會在 2000至 2001
年就香港電力供應行業的聯網事宜展開深入研究，他亦

關注有關決定會否影響研究的結果。

11. 經濟局局長表示，政府當局在研究港燈提出增加發
電容量的建議時，會考慮市場對電力的需求、對環境的

影響，以及其他有關事宜。當局正在研究該項建議。關

於龍鼓灘發電廠第 7及 8台發電機組的投產事宜，經濟局
局長表示，政府當局與中電已同意延遲 3年，即延至 2003
至 2004年，才進行裝設工程，並會在本年年底前決定裝
設工程應否再延期兩年。關於電力供應行業的聯網事

宜，經濟局局長指出，此事相當複雜，仍有待深入研究。

政府當局會公布有關聯網及競爭情況的報告，以徵詢意

見，然後才決定日後的工作路向。

12. 李永達議員指出，據他瞭解，增建發電廠的主要原
因是應付夏季的高峰期電力需求。他認為此舉並無理據

支持，並認為較恰當的做法是政府當局研究其他方案，

以提高使用能源方面的效益。經濟局局長及機電工程署

署長回應時表示，規劃環境地政局已推行多項提高能源

效益的措施。經濟局副局長 (1)亦指出，政府當局已就用
電需求管理計劃與港燈及中電正式簽訂協議。用電需求

管理計劃旨在減低高峰期電力需求及長遠的用電需求增

長，從而延遲甚至避免興建更多發電廠。

副食品供應

13. 漁農處處長回覆黃容根議員的詢問時表示，政府當
局一直透過多種途徑協助本地農民及漁民提高生產力，

該等途徑包括引進產量大及價值高的品種、採用防治蟲
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害及病害的措施，以及應用現代科技。舉例而言，政府

當局已就主要的動物及禽鳥疾病引進快速診斷測試，以

減少損失。

II. 其他事項其他事項其他事項其他事項

14. 議事完畢，會議於上午 10時 40分結束。

立法會秘書處

2000年 1月 18日


